

SE CRIPIONEZ
PAGO ANTICIPADO

En toda España, Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'08
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Crónica internacional

Dos son las notas más salientes que respecto a nuestra contienda con los Estados Unidos, nos ofrece la prensa extranjera; los persistentes consejos a España para que solicite la paz, y la actitud que parece haber adoptado el gabinete de Berlín, para oponerse a que los yanquis se posesionen de Filipinas.

Ambos temas, con unanimidad y unidad de criterios que demuestran son la preocupación de la prensa y de los altos políticos, son muy llevados y traídos, particularmente el primero.

Si no es ilusión la actitud en que se cree colocado al gobierno alemán, de él, sin ningún género de duda, es consecuencia lógica la campaña emprendida por los periódicos europeos, en particular por los franceses, rusos, austríacos e ingleses, para convencer de lo conveniente que le es hoy la intervención de las potencias.

Caro es que también puede obedecer esa campaña a los perjuicios que al comercio de toda Europa origina la actual guerra; pero, a nuestro juicio, la influencia que en ella puedan tener los intereses comerciales a buen seguro es escasísima.

Todos los indicios—la reconcentración de barcos alemanes en la bahía de Manila y los aprestos que a la sordina se hacen en los departamentos navales—revisten de caracteres de veracidad a la versión de lo que Alemania pretende en Filipinas, y por eso natural vemos ese afán de la prensa.

La actitud en que se cree colocado a su gobierno no puede por menos de crear desconfianzas y temores a los restantes de Europa.

En primer lugar no saben hasta donde alcanzan sus miras, y segundo, de oponerse a los proyectos de los yanquis lo más probable es que el conflicto actual se agrande y hasta que la tan temida conflagración europea sobrevenga.

Mientras la lucha solo sea entre España y América, nada temen las grandes potencias, pero si tomando parte en ella una de estas, sobre todo si lo hace a favor nuestro.

No son los periódicos ingleses los que menos se afanan para llevar a nuestro gobierno el terreno que de ningún modo debe pisar, y por esta razón quien sabe si la campaña emprendida por la prensa tendrá su origen en el mismo Washington, en la propia Casa Blanca, por ser al pueblo yanqui al que le conviene en la actual situación pactar la paz.

Creemos que nuestro Gobierno tendrá oídos de mercader para lo que dicen los periódicos extranjeros.

Pedir nosotros la intervención sería un acto del que sacarían provecho los yanquis al formular las condiciones del tratado.

Constituiría ese hecho un reconocimiento pleno de nuestra impotencia para luchar con los norteamericanos, y eso nunca, jamás debe hacerse: sería un borrón para nuestra historia y un motivo más de envalentonamiento para los Estados Unidos.

Además de eso, a nosotros no nos conviene firmar hoy la paz. ¿Qué descalabros hemos sufrido? ¿El de Filipinas? pues véase el provecho que de él han sacado los yanquis, a los que sabe Dios la suerte que les espera en el Archipiélago magallánico, y más si resulta cierto lo que respecto a la actitud de Alemania se dice.

Fuera de lo de Cavite, fracasos y nada más que fracasos, es lo que ellos han tenido en la actual guerra.

Sus escuadras, sin grandes perjuicios por nuestra parte, se han visto rechazadas en cuantos puntos han atacado; por esta razón, después de dos meses de campaña, no han logrado el principal objetivo de ellos, disponiendo de tan poderosos elementos, y siendo éstos muchísimos más superiores que los nuestros.

Téngase presente que todo el mundo ha reconocido que el mejor auxiliar de España sería el tiempo; pues dejémosle correr; dejemos que nuestros enemigos sufran fracasos; que se convengan de que que no es lo mismo vociferar en el Parlamento y en los meetings que pelear en Cuba, y que el pretendido y el que vive del comercio vean en la actual guerra, no una lucha de dos días como los jingoes les predijeron, sino una lucha larga, costosa en hombres y dinero, y cuyo objetivo y término serán muy distintos a los que se hizo creer.

La Historia nos ofrece ejemplos de los que no es tan difícil ocurrir hoy, dado el aspecto que ofrece la guerra en el mar de las Antillas, y por tales motivos, esperemos y tengamos confianza en nosotros mismos; tengamos todo enteros, que esto, tanto como los descalabros suyos, influirá en el ánimo del pueblo norteamericano.

No se han registrado hechos que conduzcan a la paz; por lo tanto, huyamos de ella.

El «Numancia»

Dentro de breves días será remolcado desde Barcelona a Cartagena el acorazado «Numancia», siendo probable que le remolque el transporte de guerra «General Valdés». Con objeto de que no

se demoren las obras que se llevan a cabo en dicho buque, parece que se ha explorado la voluntad de los trabajadores ocupados a bordo por si quieren pasar a la capital de este departamento marítimo a continuar los trabajos, proposición que han aceptado casi todos.

De este modo no se paralizarán las obras ni siquiera en el viaje, y una vez el «Numancia» esté en Cartagena subirá el dique flotante, donde el personal del arsenal procederá a la limpieza del casco y arreglo de las bocas de las válvulas que actualmente tiene obstruidas por grandes cantidades de marisco. Una vez limpiados los fondos, quedará la máquina en disposición de funcionar, puesto que está ya terminada.

Nuestra armada en el año 1829

Nayos.—«Héroe», de 80 cañones; «Guerrero», de 74; «Soberano», de 74; «Algeciras», de 74.

Fragatas.—«Iberia», de 50 cañones; «Lealtad», de 50; «Restauración», de 50; «Casilda», de 40; «Perla», de 40; «Diana», de 34.

Corbetas.—«Diana», de 20 cañones; «María Isabel», de 20.

Bergantines.—«Cautivo», de 22 cañones; «Jansen», de 22; «Manzanares», de 22; «Relámpago», de 22; «Guadalete», de 22; «Hércules», de 20; «Guanábana», de 16; «Marte», de 14; «Jacinta», de 5; «Realista», de 5.

Bergantines goletas.—«Catalana», de 16 cañones; «Diligente», de 12; «Amalia», de 5.

Goletas.—«Mahonesa», de 14 cañones; «Nueva María», de 5.—Total de buques, 27.

Fuerzas sutiles.—Barca núm. 8, de 6 cañones; «Regla», de 5; «Alcán», de 1; «Terror», de 1; «Hércules», de 1; «Catalán», de 1.—Total, 6.

El el puerto de Trinidad, de Cuba, mandada por oficiales de guerra se hallaban en esta fecha las goletas «Cersario», «Ritilla», y la «Flechera Fernandina», haciendo el servicio de guardacostas.

El Estrecho de Gibraltar

La distribución que hoy tienen las fuerzas del ejército en el campo de Gibraltar, es la siguiente:

San Roque.—En esta población se hallan el batallón expedicionario núm. 1, dos dragones de Santiago, una batería del 12.º montado y una compañía de ingenieros.

La Línea.—Una compañía del regimiento de infantería de la Reina y una sección de dragones de Santiago.

Tarifa.—Batallón expedicionario de Valencia núm. 3 y dos secciones de artillería del segundo batallón de plaza.

Los Barrios.—Batallón expedicionario de Barcelona núm. 4.

Algeciras.—Tres compañías del regimiento de infantería de la Reina, un escuadrón del regimiento de caballería de Dragones de Santiago, una batería del 12.º montado, una compañía de ingenieros y una sección de artillería de plaza.

Se encuentran fondeados, además, en el puerto de Algeciras, el cazatorpedero «Destructor», el torpedero «Halcón» y el crucero auxiliar «Joaquín de Piélagos», que practican activa y diaria vigilancia de noche y de día por todo el Estrecho.

Como barco de respeto y verdadera eficacia militar para un caso dado, está el acorazado de costa «Victoria» que como su nombre indica sirve, con su poderosa artillería y resistente coraza, dar buena cuenta de cualquier buque enemigo que quisiera pasar el Estrecho y entrar en el Mediterráneo.

Bloqueo de Cuba

Ataque a Santiago

En los centros oficiales no se habían recibido telegramas de Cuba; pero los despachos particulares comunican que ayer de madrugada un barco enemigo se adelantó hacia la boca del canal, disparando tres proyectiles sobre los fuertes de la Socapa.

Las baterías contestaron en el acto, haciendo dos disparos al buque yankee, que se retiró en seguida.

Dos artilleros nuestros resultaron heridos levemente.

Los víveres en Santiago

Dicen también telegramas particulares de Santiago que el gobernador regional ha dictado un bando fijando las tarifas que regulan los precios a que han de venderse los artículos de primera necesidad.

Esta medida va encaminada a evitar la gran especulación que se estaba haciendo por los «bodegueros» (tenderos de comestibles), los cuales aprovechaban la escasez de dichos artículos para venderlos a precios elevadísimos.

La expedición militar

Washington 19.

Los periódicos publican la noticia de que seis

vapores llenos de soldados que zarparon anteayer de Tampa unos y de Cayc-Hueso otros, han llegado frente a Santiago de Cuba.

Respecto a si han desembarcado ó no estas tropas, la prensa publica versiones diferentes.

En los centros oficiales niegan que hayan desembarcado cerca de Santiago fuerzas americanas.

Informes oficiales

Ayer no quisimos hacernos eco del rumor relativo al atentado del general Blanco, porque, dada la procedencia de la noticia, la considerábamos destituida de fundamento. El Gobierno, en efecto, ha negado terminantemente aquel rumor, y solo a título de curiosidad publicamos en otro sitio el telegrama de Nueva York que habla del asunto.

Precisamente anoche recibió el señor ministro de la guerra un cablegrama del general Blanco en el que le habla de varios asuntos del servicio y nada dice del supuesto atentado, ni aun para quitarle importancia en el caso de haberse realizado.

Algunos periódicos indican que el telegrama del general Linares, que anoche publicamos, tiene una segunda parte, que el Gobierno no ha considerado prudente publicar. Es posible que así sea, porque en vísperas de importantes sucesos militares, es natural que el general Linares haya dado cuenta al Gobierno de las fuerzas de que dispone de los víveres y municiones con que cuenta, de las posiciones que tiene que defender, y en una palabra, de cuanto se refiera al plan de las próximas operaciones.

A la hora en que escribimos estas líneas, no tiene el Gobierno noticia de que haya intentado desembarcar la expedición norteamericana. Se calcula ésta en 25.000 hombres a los cuales pretenden unirse los siete u ocho mil insurrectos que manda Calixto García.

El número de los españoles que defienden a Santiago de Cuba es bastante menor; pero, sin contar con el valor y la pericia de los generales Linares y Pareja y de los valientes soldados a sus órdenes, los yankees, a juicio de personas competentes, han de luchar con dificultades de tal naturaleza para llevar a efecto el desembarco y aproximarse por tierra a Santiago, que hay motivos para creer que si logra realizar sus propósitos, les ha de costar muy cara la empresa.

Expedición a Santiago

Nueva-York 21.

«The Evening Journal» anuncia que las tropas americanas que se hallaban en Mobile han recibido la orden de marchar a toda prisa a Miami (Texas).

Dícese que el gobierno considera insuficientes las fuerzas hasta ahora embarcadas para realizar el ataque en regla contra Santiago de Cuba.

Nueva-York 21.

Según noticias dignas de crédito, el general Linares se dispone a resistir la invasión, habiendo concentrado 8.000 hombres del ejército regular en Santiago.

OTRO TELEGRAMA DE CUBA

Ataque a Casilda.—Defensa brillante

Habana 20.—Madrid 21.

Capitán general a ministro de la Guerra: Buque enemigo cañoneó hoy Casilda con 150 disparos calibre 16 y otros menores, durante tres horas.

Tropas situadas convenientemente para la defensa, que fué brillante, por fuegos del pontón «Fernando el Católico» y el cañonero «Dependiente», en medio de gran entusiasmo, retirándose el buque sin hacer otra cosa que ligeros desperfectos en alguna casa y almacén.—Blanco.

Casilda es un pueblo situado en la jurisdicción de Trinidad, provincia de Santa Clara, en la costa Sur de la isla de Cuba. El puerto ofrece fondeadero de cuatro cables escasos de extensión. Carece de aguada, pues la más próxima es la del Guarabo, a donde hay que enviar los botes para hacerla.

Arrojo de cinco marineros

Habana 21.

Un cabo de matrícula de Cárdenas, acompañado de cuatro marineros, teniendo noticia de que en Cayo Piedra había depositados víveres y armas para los insurrectos, salió a bordo del vaporcito «Diego» con objeto de explorar el punto indicado.

Los buques enemigos que bloquean aquel puerto, al adivinar el intento de la pequeña embarcación, hicieron sobre ella nutrido fuego, que no produjo daño alguno.

Los audaces tripulantes del «Diego», menospreciando el peligro, continuaron sus pesquisas y recogieron gran cantidad de galleta, algunas armas y otros efectos de campaña.

Cuando ya terminaban su arriesgada faena, se destacó sobre ellos un buque yankee. Entonces los nuestros, forzando la máquina, se retiraron con su presa al puerto, siendo perseguidos muy de cerca por el crucero americano.

No hubo novedad alguna a bordo. El general Bernal ha pedido una recompensa para tan bravos marineros.

Sampson y Calixto García

Nueva-York 21.

Según despacho del aviso de la prensa, frente a Santiago de Cuba, Calixto García conferenció el domingo con Sampson a bordo del buque insignia.

Trataron del asedio de Santiago, manifestando García que disponía de cuatro mil insurrectos, a menos de cuarenta millas de la ciudad, y de tres mil en Holguín.

Sábase positivamente que el «Merrimac» no cierra la entrada del puerto.

Los barcos pueden pasar sin tocar con aquel.

Precauciones en Santiago

Habana 21.

En Santiago aumenta considerablemente el número de buques enemigos.

Témese de un momento a otro el amago de desembarco en gran escala.

Las autoridades han tomado grandes precauciones para impedir los propósitos del enemigo.

El espíritu es excelente.

La guarnición, no obstante las fatigas de la heroica lucha que viene manteniendo, está animada de verdaderos deseos de combate.

El coronel Escario ha salido de Manzanillo con cinco batallones para reforzar los puntos de la costa propicios a un desembarco.

El «Purísima Concepción»

Habana 21.

Es oficial la noticia de haber llegado a puerto seguro el magnífico trasatlántico «Purísima Concepción».

Aquí reinaban sobre su suerte grandes temores, porque se sabía que estaba muy vigilado por el enemigo.

El vapor hizo la travesía desde Jamaica sin otra novedad que la de haber avistado un vapor enemigo armado en corso y que no era adversario muy temible.

El buque ha traído un valiosísimo cargamento de víveres, armas y dinero.

La expedición yankee

Nueva-York 21.

Un despacho de la prensa asociada, expedido desde Mole Saint Nicolás, confirma la llegada frente a Santiago de los transportes que conducen las tropas mandadas por el general Schaffer.

No se han fijado todavía ni el lugar ni el momento en que se verificará el desembarco.

Las fuerzas expedicionarias pasan algo de quince mil hombres.

Durante la travesía han ocurrido algunos casos de fiebre tifoidea y de sarampión; pero en general, la salud de las tropas es buena.

Un despacho recibido de Washington anuncia que se ha establecido comunicación directa con Guantánamo por el cable francés.

Explosión de una granada

Santiago de Cuba 21.

Hoy a medio día, en ocasión de estar los marineros de la goleta «Trafalgar», atracada al muelle, quitando la espoleta a una granada de las que cayeron en el último bombardeo, estalló el proyectil, causando grandes destrozos y yéndose a pique en pocos minutos la goleta.

Los cascos de la granada mataron a un marinero é hirieron gravemente al patron de la goleta y a otro de sus tripulantes.

Tifus y sarampión

Nueva-York 21.

Un despacho de la prensa asociada fechado a bordo del aviso «Dauntless», dice que las fuerzas de la expedición llegada a Santiago pasan de quince mil hombres.

Durante el viaje ha habido a bordo de los transportes algunos casos de fiebre tifoidea y de sarampión.

Pero—añade el telegrama—al espíritu y la salud general de las tropas es excelente.

También dice el despacho de la prensa asociada que los generales americanos esperan que la lucha ha de ser muy encarnizada y abrigan temores por la fuerza de resistencia de nuestros soldados.

Organización militar

Habana 21.

Se ha organizado el ejército de la isla en cuatro cuerpos, además de la división de la trocha.

Estarán mandados respectivamente, aquellos por los generales Parrado, Aguirre, Salcedo y Linares, y ésta por el general Castellanos.

El tercer cuerpo de ejército comprende a Puerto-Príncipe y Holguín.

El cuarto a Santiago y Manzanillo.

Ha regresado el general Pando.

En Santiago escasea la harina.

El pan que actualmente se come es de maíz.

El arroz se vende a precios bastante elevados.

Cambio de plan

Washington 21.

Los oficiales del ejército que conocen el plan de campaña, dicen que no se tomará a Santiago de Cuba como base de operaciones, que se ataca con el solo propósito de destruir la escuadra del almirante Cervera.

EL MEJOR PAPEL DE FUMAJ
ES LA MARCA
LA REGIONAL

Filipinas

Informes oficiales

En el ministerio de la guerra no se ha recibido despacho alguno del general Augustin, ni tampoco del comandante general de Visayas.

Las noticias relativas á la columna del general Monet, de que hablan los telegramas particulares que á continuación publicamos, no están confirmadas en los centros oficiales y aun se supone destituidas de fundamento.

Tampoco están confirmados los asesinatos, que según algunos telegramas de Hong Kong se suponen cometidos en la isla de Luzón. Según referencias autorizadas, si bien los rebeldes han cometido grandes excesos, han respetado á los prisioneros, habiéndose dado el caso de que el general Augustin retirase á Manila los enfermos y heridos que se hallaban en el hospital de Cavite cuando entraron en esta plaza los insurrectos.

El general Monet

Manila 17.

El general Monet salió de Bulacan con una columna de 3,000 hombres compuesta de españoles y de soldados indígenas, dirigiéndose hácia Manila.

En el camino encontró la vía férrea ocupada por los insurrectos, que esperaban emboscados.

Entablóse el combate, que fué muy encarnizado y duró tres días, al cabo de los cuales las tropas indígenas se unieron á los insurrectos.

Unos 500 españoles que quedaban, vieron obligados á rendirse.

Un batallón de milicia indígena de la Pampanga, cuya fidelidad inspiraba gran confianza, hizo fuego sobre los oficiales.

Cuando empezaba el ataque de los insurrectos á Marabón, los soldados indígenas mataron á cinco oficiales.

Los cazadores lograron, sin embargo, desarmar y hacer prisioneros á los indígenas, muchos de los cuales pudieron escapar.

Los insurrectos se apoderaron de Marabón cuando todo el regimiento indígena se pasó al enemigo, como ocurrió en el paso del río Zapote.

Discurso de Aguinaldo

He visitado los puestos avanzados de Tondo, Santa Ana y Malate. Los insurrectos no intentan ninguna nueva operación.

Desde hace algunos días reina un temporal de agua horroso.

Los insurrectos proclamaron en Cavite la independencia de Filipinas, pero ningún oficial americano presenció el acto.

En su discurso, Aguinaldo dijo que la autonomía estaba asegurada bajo el protectorado americano, calcado sobre el sistema del protectorado inglés.

Se cree que los insurrectos, atendiendo á los deseos manifestados por Dewey, no bombardeará la ciudad de Manila.

La familia de Augustin

París 21.

Nuevos despachos de Hong-Kong insisten en que Aguinaldo tiene en su poder á la esposa é hijos del general Augustin.

Repiten estos despachos que Aguinaldo los conserva en rehenes, tratando á estos inocentes prisioneros con todo género de consideraciones y habiendo puesto varios criados á su servicio.

Aguinaldo ha escrito una carta al general Augustin diciéndole que puede estar seguro de que su señora é hijos no correrán riesgo, pero que los tiene en su poder como garantía de que él no fusilará á los prisioneros no combatientes.

Otras noticias

París 21.

El destacamento de Meypajo, que estaba defendido por 100 soldados al amparo de varios «bloques», ha caído en poder de los rebeldes el día 16.

En esta fecha aún no había llegado á Manila la expedición militar enviada desde San Francisco de California.

Se la esperaba al día siguiente.

El capitán Hodson, comandante del aviso «Mac Culloch», enfermo de disenteria ha llegado á Hong Kong, donde se embarcará con rumbo á los Estados Unidos.

Ha muerto un marinero del crucero «Boston». El cadáver ha sido enterrado á Cavite.

Palma

Las carreras de mañana

Gran entusiasmo hay en toda la isla con motivo de las carreras que mañana deben celebrarse en la populosa villa de Manacor.

En los clubs de esta ciudad no se habla de otra cosa, es la conversación obligada de todos los ciclistas.

De que las carreras serán refidísimas ni que dudarle cabe, tomando parte corredores como Abadel, Higinio Corp y Masó, del continente, y los no menos conocidos de nuestra querida Mallorca.

La facilidad de que después de las carreras hay un tren extraordinario hará que muchas familias de Palma vayan á Manacor.

Nuestros lectores ya conocen el programa, por haberlo publicado hace algunos días; es tentador y los carreristas están dispuestos á quemar el último cartucho para que las carreras resulten lucidísimas.

El personal de pista que ha de intervenir en la función de mañana es el siguiente:

JURADO.—Presidente: D. Simón Brusotto.— Vocales: Presidente de la Velos Sport Balear, id. del

Círculo Ciclista, id. del Club velocipedista de Inca.

—Secretario: D. Miguel Pieras.

Comisarios de curva.—D. Rafael Ritort, don

Juan Serra, D. Enrique y D. Luis Vives.

Juez de salida.—D. Felipe Martorell.

de llegada.—D. José Barnils.

de tiempo.—D. Federico Pujó.

Handicaps.—D. Ignacio Seguí y D. José Gra-

rau.

—La Sociedad del Alumbrado por Gas ha reparado á los consumidores la siguiente circular:

«Desde el presente mes de Junio los consumidores de gas, según el uso á que lo apliquen, disfrutará con carácter transitorio que es el que la Sociedad ha atribuido también al precio recientemente fijado, los siguientes descuentos.

Alumbrado.—Sobre un consumo mensual de 60 á menos de 100 pesetas, el 5 p. s. —De 100 á menos de 200, el 10 p. s. —De más de 200, el 10 p. s. —De más de docientas, 15 por ciento.

Industria y calefacción.—Sobre consumo menor de 100 pesetas, el 15 p. s. —Excediendo de esta cantidad, el 20 por ciento.

Pelma 13 de Junio de 1898.—El Director, Eusebio Pascual.»

—Servicios prestados por la guardia civil: Por la del puerto de Sineu fué detenido un muchacho de trece años de edad, natural de Inca que se había fugado del hogar paterno.

La del puerto de Sóller denunció á la autoridad competente á un sujeto que sorprendió cesando con una escopeta, sin estar provisto de la correspondiente licencia para usarla.

—El mercado celebrado el miércoles en Sineu estuvo bastante animado siendo numerosas las transacciones verificadas.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

Trigo, á 24'50 pesetas id. Candeal, á 25'00 id. Cebada del país, á 8'50 id. Avena, á 6'50. Maíz, á 16'50 id. Habichuelas (confite), á 29'00 id. Id. blancas, á 30'00. Frijoles, á 28'00 id. Habas ordinarias, á 17'50 id. Id. para ganados, á 15'00 id. Garbanzos, á 22'50.

—Anteayer fondeó en nuestro puerto la barca española *Guendalme* con cargamento de carbón mineral para la empresa de vapores la Isleña Marítima.

Ayer entró el vapor inglés *Imbro*, también con carbón mineral destinado á la Fábrica de gas.

—Con objeto de evitar desgracias, el señor Gobernador Civil de la provincia ha dictado una circular haciendo saber al público, que en los días 27, 28 y 30 del actual, de cinco á ocho de la mañana las fuerzas del Escuadrón Regional de Cazadores de Mallorca, se ejercitarán en la instrucción de tiro en las inmediaciones de la Torre *d'en Pau*.

—La banda del Regimiento infantería Regional número 1 tocará en el paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.º Paso doble Sevilla, N.
- 2.º Marcha *Tanhausser*, Wagner.
- 3.º *Mezurka Circasiana*, N.
- 4.º *Ronda d' Amores*, Westerhoud.
- 5.º *Banda de Trompetas*, Torregrosa.

—La suscripción nacional voluntaria para el fomento de la Marina y gastos de la guerra, abierta en la secretaría del Gobierno eclesiástico de estas islas, publicada en el *Boletín Oficial* del jueves 23 del corriente, ascendía á 34,858'35 pesetas.

—El baile de boleros celebrado en la esplanada de la Lonja, vióse en extremo concurridísimo, hasta el punto de haberse agotado las entradas, antes de las once.

La «troupe» que dirige el maestro Agostinet hizo las delicias del público.

—Hemos recibido un atento beso la mano del Empresario del «Velódromo Manacorense», invitándonos para asistir á las carreras que han de celebrarse en aquel velódromo el domingo próximo.

Agradecemos á D. Gaspar Font la atención que ha tenido con nosotros.

—Procedente de Gandía han entrado estos días en nuestros mercados 13 toneladas de tomates y cebolla de la nueva cosecha.

Proximamente son esperadas nuevas remesas de esta mercancía y una buena partida de albaricoques.

—Ha sido nombrado agente local para la inspección y vigilancia del monopolio sobre la pólvora y mecheros explosivos D. Antonio Arolas Mayol.

Noticias de Ibiza

En esta Alcaldía se ha recibido el certificado de defunción del soldado del ejército de Cuba, José Mari Mari, natural de esta isla, cuya familia puede pasar á recoger dicha certificación.

Murió el 4 de Septiembre del año próximo pasado, en Candelaria (Pinar del Rio) y de una de las enfermedades propias de aquel terrible clima.

Descansen en paz esta nueva víctima de la desastrosa guerra.

—Muy crecida fué la cantidad de albaricoques embarcada anoche en el vapor correo de Palma, para donde los extraen ha unas semanas, pagando los á precios tan elevados que no lo hubieran soportado jamás los propietarios.

Última que este año haya escaseado dicho fruto.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de seda, todo á precio muy reducido.

Telegramas

De los corresponsales de **El Liberal**

Rumores desmentidos—El general Nario
Madrid 23, 10 m.

Se han desmentido los rumores que circularon, referentes á que los yanquis desembarcados en Santiago de Cuba se sublevaran pidiendo volver á Tampa.

El general español Nario, al frente de cinco batallones con su correspondiente artillería, marchó hacia la costa de Santiago de Cuba con objeto de reforzar y prestar auxilio á los destacamentos de aquellos puntos.

Telegrama de Cervera—Nuestras dotaciones
Madrid 23, 5'45 t.

Telegrafía desde Santiago de Cuba el contralmirante Cervera, que la escuadra enemiga hizo un desembarco en Punta Barracas, situado entre Santiago y Guantánamo.

Está dispuesto dice Cervera á desembarcar las dotaciones de nuestros buques, á fin de coadyuvar con las fuerzas de tierra á batir al enemigo que se encuentra en tan crítica situación.

Victoria en Cuba—Enemigo rechazado
Madrid 23, 6'10 t.

Urgente

Telegrafía el general Binares haber ocurrido el primer ataque con las fuerzas yanquis que desembarcaron en la costa de Santiago de Cuba, sosteniendo con ellas un rudo combate logrando rechazarlos brillantemente en toda la línea.

Detalles del combate de Santiago
Madrid 23, 6'30 t.

Telegrafía de Santiago de Cuba haber ocurrido un serio combate con los yanquis que duró ocho horas.

Las tropas nuestras, que ocupaban el extremo de la izquierda del río Baiquiri, tuvieron que ceder al movimiento envolvente de las tropas americanas.

Dos caseríos de Baiquiri y Siboney han sido arrasados por las granadas que disparaban los enemigos.

Europa impresionada

Madrid 23, 10 n.

Dicen de Lóndres que ha impresionado grandemente á toda Europa la noticia de que Inglaterra ha suspendido las maniobras navales, con objeto de tener disponible toda su flota.

Escándalo en los pasillos.—Diputados que intervienen—Arreglo satisfactorio
Madrid 24, 3 m.

Después de la sesión, en los pasillos del Congreso, el exdiputado Sr. Samper apostrofó á los republicanos con duras frases, por no repetir el golpe de estado que dió el general Pavía, ni haber volcado las mesas en el salon de sesiones.

Intervinieron en la contienda los señores Salmeron y Aguilera, increpándole severamente.

El Sr. Marqués de la Vega de Armijo también tomó parte en la cuestion, y después de previas explicaciones, quedó el asunto arreglado satisfactoriamente.

Negociaciones para la paz.—La mediación del Papa.
Madrid 24, 3'40 m.

Telegrafía de Roma, que las nuevas gestiones del Emperador de Austria para que el Papa tome la iniciativa con objeto de terminar la guerra, no han alcanzado ningun resultado satisfactorio.

El Papa ha contestado que puede contar con su apoyo cualquier potencia que ponga su mediación, pero que él no dispone de medios para iniciarla y que directamente no hará nada mientras dure la actual situación en que se encuentra Europa.

Versión yankee.—Declaraciones de Sagasta.—Suspensión de sesiones.
Madrid 24, 4'5 m.

Según una revista yankee, el desembarco en Baiquiri, lo verificaron los norteamericanos sin tener ninguna baja, formando tranquilamente su campamento.

El Sr. Sagasta en el Congreso ha declarado que la escuadra que manda el contralmirante Cámara, llegará á Filipinas á tiempo

que todavía hondee en dicho punto el pabellón español.

Hoy se firmará el decreto de suspensión de las sesiones.

Los yankees desembarcados.—La fiebre amarilla.—Hospitales.—Batalla decisiva.
Madrid 24, 9'45 m.

Han sido desembarcados 7.000 yankees en Cuba; algunos de ellos fueron inmediatamente atacados de fiebre amarilla.

Han establecido un hospital en el punto de desembarco.

El general Miles espera que mañana se librará la batalla decisiva.

Sangriento combate.—Espía cubano.—Escuadra Cervera.
Madrid 24, 9'45 m.

Créese que ha ocurrido un sangriento combate en la Aserradera.

Un espía cubano comunicó al almirante Sampson que la escuadra de Cervera estaba fondeada frente a la isla del Faro.

Telegrama de Sampson.—El acorazado «Texas».
Madrid 25, 4 m.

El almirante Sampson ha teleografiado á Washington que los prisioneros del crucero auxiliar *Merrimac* están bien atendidos.

Por despachos recibidos de Santiago de Cuba, se han sabido que el acorazado *Texas* cañoneó el fuerte de Socapa, haciéndole callar el fuego de sus baterías.

Por telégrafo.—Polavieja á Madrid.—Entusiasta despedida.—Consejo.—Desmiéntense.
Madrid 25, 4 m.

El Gobierno ha llamado por telégrafo al general Polavieja, para que vaya inmediatamente á Madrid.

Al recibir la orden, salió de Zaragoza el general, tributándole el pueblo una entusiasta ovación al despedirle.

Hoy se celebrará Consejo. El Gobierno desmiente los rumores de crisis que han circulado.

Noticias de Manila.—Desembarco de alemanes.—Las demás naciones
Madrid 25, 3 m.

Las últimas noticias que se reciben de Manila, dan cuenta de que la ciudad se encuentra en igual estado y que los barcos alemanes desembarcaron las fuerzas de sus dotaciones, con el pretexto de proteger su consulado.

Las demás naciones que tienen barcos en aquellas aguas, sus respectivos gobiernos les autorizan para que hagan igual que los alemanes.

Telegrama oficial.—Yankees rechazados.—Bajas.—Otro bombardeo.
Madrid 25, 3 m.

En un telegrama oficial que se ha recibido de la Habana, dice el general Linares, que las fuerzas de Pozo y Sevilla, fueron hostilidas por 300 yankees, matándonos 3 individuos y otros 3 heridos.

Nuestras tropas atacaron el campamento insurrecto de Rubin, rechazando al enemigo y causándole numerosas bajas.

Des cogimos además grandes cantidades de municiones y muchos uniformes.

Dos barcos yankees bombardearon por espacio de una hora el fuerte Casilda, disparando cien cañonazos, cuyos proyectiles causaron varios desperfectos en las casas.

Otro despacho de Sampson.—Pequeñas escaramuzas.—Combate decisivo.
Madrid 25, 4 m.

Washington.—El almirante Sampson telegrafía á su Gobierno que solo han ocurrido pequeñas escaramuzas entre americanos y españoles y que ahora está preparando un combate decisivo, creyendo que este tendrá lugar hoy.

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.

El día 30 del actual festividad y romería en San Marcial (Marratxi) además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Marratxi
A las 4'30, 5'30, 6'30 y 8'45 mañana.
» 3, 4, 5, 6, 7 y 8 tarde.

De Marratxi á Palma
A las 5, 6, 7'40 y 10 mañana.
» 3'30, 4'30, 5'30, 6'25, 7'30 y 8'30 tarde.
Palma 20 Junio 1898.

Edición de la tarde

SABADO 25 DE JUNIO DE 1898

Una opinión autorizada

El diario conservador *La Epoca*, que se distingue siempre por la alteza de miras y discreción con que aborda hasta las cuestiones más delicadas, examina la actual situación política, para venir á la conclusión de que el gabinete presidido por el señor Sagasta, ha llegado por un cúmulo de circunstancias adversas, al desprestigio, que alcanza también, como es natural, al Presidente del Consejo.

El aludido colega, á quien por sus ideas no podrá tacharse de parcial, se expresa en los siguientes términos:

«Obligados como estamos á decir la verdad al país, seguimos afirmando que no hay más que un solo remedio efectivo á los grandes daños que aquel padece, los que no tendrán límites mientras honrosamente no se restablezca la paz. Más para llegar á ésta, lo mismo que para contener á la revolución si la guerra no nos reserva más que desastres, con gloria ó sin ella, la primera condición que se requiere es un Gobierno con unidad de pensamiento y revestido de carácter.

Por nuestra parte, no hallamos imposible, ni mucho menos, que aun sin el Sr. Sagasta (no en modo alguno «contra él»), suspensas que sean las sesiones de las Cortes y aprobados los presupuestos, se forme un Gabinete más homogéneo y menos desalentado que el actual, ocupando su presidencia con la cartera de Hacienda, que es la más difícil, el Sr. Gamazo, jefe de la parte más numerosa de la mayoría y político mucho menos gastado que sus actuales compañeros y que sus antecesores los señores Moret y Gallón. Juzgando al primero con la resolución necesaria para plantear ante el país la cuestión de paz ó guerra en sus términos propios, que consiste en optar por una agravación considerable de los impuestos y tributos, ó por la paz inmediata, conseguida por la negociación directa ó por la mediación de las grandes potencias.

Iniciativa, resolución y carácter se requieren en el Gobierno en los difíciles momentos que atravessamos, y ya nadie confía en verlos en el respetable Sr. Sagasta, como hubiese sido lo mejor para la nación.

No aspiramos á quitar ni poner jefes en el partido liberal. Sostenemos que procede su continuación en el poder y que es bastante numeroso y vario para reforzar el actual Gabinete, momento que el instinto de conservación nacional y el patriotismo indican igualmente para que sean aguilatadas en su totalidad las probabilidades y los modos de volver á la paz, única cosa con eficacia para despejar á la guerra del carácter de suicidio de un gran pueblo que todos los hechos la atribuyen.

A bordo del "Isleño,"

Este vapor de «La Isleña Marítima» acaba de sufrir una notabilísima transformación.

Reformas en la maquinaria; sustitución de las viejas calderas por otras construidas recientemente en la fábrica de Oliver Maneu; nueva distribución y completo arreglo del local destinado á pasaje así en la parte de popa como en la de proa; en fin, que después de las obras realizadas, quedamos: nuevecito el buque; los que le hemos visto de cerca apreciando en lo que valen sus excelentes condiciones, con verdaderas ganas de embarcar en él, y la compañía propietaria en disposición de recibir mil merecidas enhorabuena.

Así pues, *tuti contenti*. Y conste que de esta satisfacción corresponde también una parte grandísima al Sr. Maneu: la caldera del *Isleño* bastaría por sí sola para acreditar si ya de sobra no lo estuvieran, la importancia de sus talleres y el acierto con que se realiza en ellos cualquier trabajo de los que á su dirección se confían por árduo y espinoso que fuere.

Otra consideración hay que vale mucho en los actuales momentos: en las obras de el *Isleño* ha encontrado por espacio de mucho tiempo ocupación y jornal un considerable número de operarios; á costa de «La Isleña Marítima» se han mantenido, por tanto, no días sino meses, muchas familias, salvándose de este modo de la miseria y del hambre.

De suerto que son muchos y muy diversos los beneficios que á Mallorca reportan las obras aludidas: honran la industria mallorquina, favorecen al público dándole seguridades y confort en sus viajes, han contribuido por muy poderosa manera al remedio de la crisis por que pasa hoy la clase proletaria, y proporcionarán á la compañía naviera utilidades positivas desde el momento que enriquecen su flota con un buque cuyas circunstancias le ponen al nivel de otros muchos que pasan por notables fuera de esta isla.

La «Isleña Marítima» merece un aplauso y se lo damos sincera y cumplidamente.

Anteayer por la tarde se verificó la prueba oficial del nuevo vapor.

Nuevo decimos, porque tal puede considerarse dada la magnitud de las reformas sufridas.

Previamente invitados por el director naviero de la compañía D. Sebastian Simó, cesámos al acto.

Eran las tres de la tarde cuando llegamos á bordo, mereciendo ya entonces toda clase de atenciones — que cumplidamente agradecemos — por parte del Sr. Simó, del capitán del buque D. Raimundo Piña y de varios vocales de los que constituyen la Junta directiva de la Compañía propietaria de el *Isleño*.

Sobre cubierta estaban ya, entre otros últimos, el Senador del Reino D. Pedro Antonio Servere, don Bartolomé Píera, D. José Valeriola, D. Ricardo Roca y D. Mariano Aguiló; estaban también el Administrador de Correos D. Enrique Faiarés, el médico de sanidad Sr. Berge, los capitanes del *Cataluña* y del *Mahónés*, el cónsul de Francia en Mallorca, el Sr. Oliver Maneu, muchos otros particulares invitados y una representación de casi todos los periódicos de Palma.

Iban y venían realizando las maniobras preliminares de la marcha, todos los tripulantes del buque mientras el personal obrero daba la última mano, si así cabe decirse, á los camarotes y á las bodegas que resultan pulimentadas de una manera verdaderamente primorosa.

A las tres y media sonó el pito y soltó sus amarras el *Isleño*, deslizando sobre las olas que un fuerte levante levantaba y gracias á las cuales durante toda la prueba tuvo el buque un balanceo imposible de contrarrestar ni aun contando con la buena voluntad y la indiscutible pericia del experto capitán D. Raimundo Piña.

Al poco rato, una mitad del pasaje buscó refugio en los camarotes, los que quedamos sobre cubierta pudimos admirar las bellezas de nuestra costa accidentada y bellísima contemplando primero la ciudad con su hermosísima Catedral y su soberbia Lonja, después los pintorescos caseríos de Santa Catalina, Bellver y Puerto Pi, más tarde y á lo lejos el Molinar, el arenal desierto y el empinado monte de Randa.

Hicimos rumbo al Cabo Enderrocat siguiendo luego á una respetable distancia de la costa con dirección al Cabo de Regana y al aproximarnos al Blanco describiendo una curva que viene á ser el cierre de la bahía, viramos tomando hácia Calafiguera para emprender el retorno bordeando hasta donde era posible, pues se sentía menos el oleaje, en la parte occidental del antepuerto.

Esta es la ruta seguida en nuestra expedición, que hubiera resultado deliciosísima á favorecerla un poco más el estado del mar.

La prueba puede calificarse de excelente.

Anduvimos cerca de cinco millas á velocidades moderadas, á razón de 4, 7, 8 y 9 millas por hora; pero quiso saberse á punto fijo el máximo de marcha posible con el *Isleño* y se alimentó alguna tanto la presión; soltóse y se sacó la corredora: habíamos andado á razón de doce millas, sucios los fondos del buque y sin hallarse éste en condiciones de grandes marchas. ¿Quién duda que alcanzará las catorce cuando haya sufrido en Marsella los últimos retoques que corresponden á tan importante reparación!...

En la cámara de primera habíase dispuesto un espléndido *lunch*: helados, pastas, dulces, vinos—champagne inclusive—y cigarros; y este *lunch* se sirvió mientras el vapor con hábil maniobra colocabase de nuevo en su fondeadero á las seis y media de la tarde.

No hubo brindis, pero sí hubo frases ingeniosas, felicitaciones y plácemes.

El Sr. Simó hizo con delicadeza suma los honores de la casa dignamente secundado por los señores vocales de la Junta asistentes al acto y por los capitanes de «La Isleña Marítima» Sres. Piña y Terrasa, á quienes, lo mismo que á la Compañía, enviamos desde estas columnas la expresión sincera de nuestra gratitud por las deferencias recibidas.

La nueva caldera del *Isleño* es de sistema tubular con tres hornos de 4,35 metros de diámetro; pesa 40 toneladas y puede resistir una presión de 14 atmósferas siendo de seis su presión normal.

Uno.

Palma

En el vapor correo ha llegado hoy de Madrid el elocuente senador D. Pedro Martínez Rosich, después de haber tomado una parte muy activa en los trabajos de la alta cámara.

A pesar de ignorarse la fecha de la llegada de nuestro distinguido coreligionario han sido numerosos los amigos que han acudido á darle la bienvenida.

Nosotros al enviarle nuestro más cordial saludo desde las columnas de este periódico, le reiteramos nuestro aplauso por el celo con que se ha ocupado de los intereses de la nación en momentos tan aciagos para la patria, y en que las necesidades de una guerra á que con tanta injusticia nos ha arrastrado un enemigo cegado por el orgullo de sus riquezas y poderío, hacen más preciso que nunca la cooperación de las personas expertas en asuntos financieros.

—Procedente de Barcelona ha dado fondo en nuestro puerto esta mañana á las ocho el vapor *Bellver* con la correspondencia, 42 pasajeros y variada carga.

Entre los pasajeros figuraban D. Estanislao Agui-

ló y D. Guillermo Moragues, director de los ferrocarriles de Mallorca.

—Han fondeado en el puerto de Barcelona procedentes de este puerto las polacras goletas *Maria* y *Joven Luisa*, el pailebot *Roberto* y el bergantín goleta de esta matrícula *Alejo 2.º* procedente de Marsella con cargamento de melaza.

—Para Ibiza y Alicante ha salido de este puerto esta mañana á las diez el vapor *Cataluña*, llevándose la correspondencia, pasaje y variada carga para ambos puntos.

—Por el Gobierno militar de esta plaza se llama á los soldados José Torres Soriano, Antonio Tur Riera y Guillermo Bagur Adrover, para enterarles de un documento que les incumbe.

—A las diez y media de esta mañana se ha repartido la correspondencia de Barcelona llegada á bordo del vapor *Bellver*.

—Según telegrama recibido por la *Isleña Marítima* el vapor *Lulio* ha llegado al puerto de Barcelona á las cuatro de esta mañana sin novedad.

—Para Mahón ha salido de este puerto esta tarde á las cinco el vapor *Ciudad de Mahón* llevándose la correspondencia pasaje y variada carga.

—Esta noche á las diez saldrá de este puerto con destino á Cetta y Marsella el vapor *Isleño* llevándose gran número de bocoyes de vino para Cetta y después pasará á Marsella con objeto de limpiar fondos.

—En el oratorio de San Juan se celebró ayer la fiesta del Precursor de Jesucristo, siendo además muy visitada la imagen de aquel santo que allí se venera.

En el barrio inmediato al oratorio de San Juan hubo la acostumbrada fiesta callejera, consistente en música é iluminaciones.

—Esta tarde á las cinco ha tomado posesión de esta diócesis, el obispo electo de la misma Ilustrísimo señor don Pedro J. Campins.

—El cuadro que nuestro paisano el notable pintor don Antonio Ribas, envió á la Exposición de Bellas Artes de Madrid, ha sido adquirido por S. M. la Reina.

Esta distinción avalora extraordinariamente el triunfo obtenido por el maestro mallorquín.

—El vapor *Lulio* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, treinta y tres pasajeros y carga varia.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque figuran don Baltasar Marqués, secretario del Juzgado municipal del distrito de la Catedral, el teniente de artillería señor Galcerán, y nuestro amigo don Elviro Sans.

—En la calle de la Misión rufieron anoche dos individuos, quedando uno de ellos con la cara lesionada.

Un Agente de la Autoridad, después de grandes esfuerzos logró poner en paz á los contendientes.

—Dentro de pocos días se abrirá al público el establecimiento de baños de la Portella.

Los del Terreno prestan servicio al público desde principios de esta semana.

—A la una y media de ayer tarde fondeó en este puerto procedente de los de Valencia é Ibiza, el vapor *Unión*, siendo portador de la correspondencia, siete pasajeros y carga varia.

—Para el lunes próximo está señalada la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca, sobre lesiones á Jaime Mir Oladere, contra Guillermo Mateu Colom y Pedro José Mateu Reinés.

El ministerio fiscal, que estará representado por el Sr. Corral, pide en sus conclusiones provisionales la pena de dos meses y un día de arresto mayor para cada procesado.

—En la Iglesia del Hospital Provincial comenzará esta noche á las siete y tres cuartos, un solemne septenario en honra del Santo Cristo de la *Sangre*.

Este acto religioso se celebrará con música y sermón ocupando el púlpito el elocuente orador sagrado D. Bernardo Matas Pro.

Dada la devoción arraigadísima que siente por la *Sangre* el pueblo palmesano y conocidas las dotes oratorias que adornan al Sr. Matas, no cabe duda que hoy y en los días sucesivos se verá concurridísima la iglesia del Hospital.

Sección Oficial

Extracto del «Boletín»

En el número 4903 del *Boletín Oficial* correspondiente al sábado último se publica:

Suscripción nacional para gastos de guerra. Anuncio de ejercicios de tiro al blanco. Reclamación de expedientes de exenciones del servicio militar.

Aviso á los interesados en los expedientes de exenciones instruidos á instancias de los soldados José Seguí Melis, Bernardo Adrover Artigues y Juan Verger Mayol, de los cupos de Inca, Felanitx y Sineu respectivamente.

Subasta de obras en el puerto de Ibiza. Avisos relativos á correos. Convocatoria á los interesados en un encabezamiento de consumos en Luchmayor.

Subasta para el suministro de pan á los establecimientos de beneficencia de Mahón.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia de D. Manuel Palou Aqüenza.

Venta de una finca situada en el término de Marratxí.

Llamamiento á los consortes Miguel Ramis y Pujol y Bárbara Noguera y Juaneda, á sus herederos, sucesores ó causahabientes, caso de haber fallecido, para que se presenten á juicio verbal.

Aviso judicial á doña Isabel Rubi y Cateñy, D. Juan Coll y Peña y don Pedro Nomdedeu y Lloret, interesados en el avalúo de ciertas fincas.

Requisitoria para la buca del patrón y tripulantes del laúd «Los dos Hermanos», procesados por contrabando.

Llamamiento á tripulantes que fueron del falucho «San Juan Bó», apresado con 34 bultos de tabaco de contrabando, por la escampavía «Pez» en aguas de Cabo Blanco.

Contrata del suministro de artículos de consumo á la factoría militar de utensilios de Mahón.

Exposición del reparto del arbitrio municipal sobre puertas y mostradores en Palma.

Subasta del estiércol de los caballos del cuadrón regional.

Subasta para enajenar las garantías de préstamos de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

En la sección de la *Gaceta* se insertan las instrucciones á que se han de sujetar los buques que se dirijan á la isla de Menorca y puertos de Mahón y Fornells, dos reales órdenes sobre excepciones del servicio militar y los anuncios de vacantes de las cátedras de física, francés y psicología, lógica y ética en los Institutos de Mahón, Logroño y Salamanca respectivamente, de la de legislación mercantil comparada en la escuela superior de Comercio de Bilbao y de las de literatura griega é historia general del derecho español en las Universidades de Salamanca y Zaragoza respectivamente.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

La goleta «Amapola».—Consejo yankee
Madrid 25, 9'30 m.

Ha salido de la Habana la goleta *Amapola* llena de fugitivos.

El Consejo de guerra yankee ha desistido de la idea de enviar nuevos refuerzos al comodoro Dewey, porque considera ridícula la suposición de que la escuadra que manda el contralmirante Cámara marche á Filipinas.

Una expedición á Puerto Rico.—Refuerzos á Santiago.
Madrid 25, 9'30 m.

La Comisión de guerra de los yankees, está preparando el envío de la expedición militar á Puerto Rico, cuya idea fué rechazada anteriormente por falta de transportes para conducirla.

Numerosas fuerzas españolas marchan á Santiago de Cuba con objeto de reforzar las que tiene á sus órdenes el general Linares.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Juan y San Pablo mártires
CUARENTA-HORAS

En San Juan empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á su Titular: exposición á las seis, continuación del octavario á las diez, acto seguido, la misa mayor con sermón que dirá D. José Reus Vicario de Santa Eulalia. Al anochecer, rezado el Rosario habrá un rato de meditación, la estación y la reserva.

OULTOS

En Santa Eulalia, fiesta en honra de San Luis Gonzaga, á las diez se cantará tercia con órgano y la misa mayor con sermón por D. Bernardo Matas. A las seis de la tarde se dará principio á los seis Domingos cuya devoción continuará en los siguientes hasta quedar terminada.

En San Francisco, á las siete de la mañana misa de comunión. A las diez se cantará misa mayor predicando después del Evangelio D. Miguel Costa y Llobera. Al anochecer conclusión del Triduo, *Te-Deum* y la reserva de S. D. M.

En el Socorro, á las siete y media misa de comunión general para los cinturados de Nuestra Señora de lo Correa. Por la tarde á las siete y media el ejercicio de costumbre con plática por el P. Fortunato Sancho.

En las Mifonas, fiesta votiva en honor de Nuestra Señora de la Soledad; á las diez misa mayor con sermón por D. Jaime Trias Pbro.

En San Cayetano, al anochecer se hará la visita á la Madre del Amor Hermoso.

CORTE DE MARÍA.—En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

Lunes.—En San Juan, continuarán las Cuarenta Horas: exposición á la misma hora del día anterior, á las diez octavario, y al anochecer meditación, estación, *Te-Deum* y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen su Titular.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy sábado

El drama en tres actos

Juan José

y la pieza en dos actos

Levantar muertos

Entrada general 0'40.

A las 9 en punto.

Para el domingo

Por la tarde:

Los pobres de Madrid

Entrada general Un real.

Por la noche:

La mala semilla

y la pieza catalana

El

Entrada general 40 céntim. c.

CALENDARIO Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente a la Diputación Provincial.

También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente a la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL
ESTÓMAGO
É **INTESTINOS**
se curan siempre con el
ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Biliis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fonteta, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Lliteras

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la Diputación Provincial
Fisiología de la Tímbr y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio.

LLOYD MALLAGUENO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

CONQUISTADOR, 12—ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

NERVIOS CURACIÓN SEGURA DE LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir y elixir en unido Peitru. ¡¡¡11 años de gran éxito!!! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Iv), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vertigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Betran, Plaza de Jurqueas, 2, Barcelona.— En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engoroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral.

Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

En el Centro de Anuncios
21.—Luz.—21

Por la noche, llámese al vigilante.

¡AGRICULTORES!

emplead el azufre gris de Biabaux

para la curación de las enfermedades de la VINA, MILDEW, ANTHRACNOS, OIDIUM y destrucción de todos los insectos y parásitos que le son perjudiciales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX superior y más barato que el sublimado se emplea con éxito para combatir las enfermedades del Olivo, Naranja, Limonero y demás frutales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX, destruye los pulgones, hormigas, caracoles y cuantos insectos atacan y dañan los tomates, patatas y otros vegetales.

EL AZUFRE DE BIABAUX obtuvo Medalla de Oro en el último concurso de Montpellier.

De venta en las principales droguerías

Para informes: dirigirse á Fuster Serra y C.—Palacio, 14

LUZ 21 CENTRO DE ANUNCIOS LUZ 21

—DE—

JUAN GONZALEZ

SE ADMITEN ANUNCIOS PARA LOS PERIODICOS DE LA CIRCULACION DE BALEARES

TARIFA PARA LOS MISMOS

A ptas. 0'04 centímetro cuadrado en la 4.ª página.—A ptas. 0'06 id., en 2.ª ó 3.ª página.—A ptas. 0'08 idem id. en la 1.ª página.

Anuncios permanentes á precios convencionales.—Abierto todo el día, los laborables, y hasta las dos de la tarde los festivos

ANUNCIOS MORTUORIOS TARIFA PARA LOS MISMOS

Ptas.				Ptas.			
Un anuncio tamaño una columna en 1.ª pág.	8'00	Un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª pág.	30'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	20'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	10'00
Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	4'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	40'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	40'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	20'00
Un id. id. id. id. en 4.ª id.	2'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	10'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	20'00		
Un id. id. dos id. id. en 1.ª id.	12'00	Un anuncio tamaño media página en 1.ª id.	60'00				
Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	8'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	40'00				
Un id. id. id. id. en 4.ª id.	4'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	20'00				

Los suscriptores tienen el derecho del 10 por ciento de descuento. Los anuncios de aniversarios tienen derecho al 30 por 100 de descuento.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de a Libertad

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con
PERLS antisépticas SOLA
á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyendo
Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas redondas.

Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de a Libertad

Ferro-carriles de Mallorca
Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 1.º del corriente mes.
De Palma hasta Manacor y Felanitx. A las 7'40 m y mañana 2 y 6'25 mixto entre Empalme y Manacor a Santa María y Felanig tarde.
De Palma hasta La Puebla. A las 7'40 mañana 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme tarde).
De Manacor hasta Palma. A las 4 (mixto). 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanig y La Puebla. A las 6'30 mañana y 5'15 (mixto de los Ramales) tarde.
De Felanig hasta Palma-Manacor y La Puebla A las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.
De La Puebla hasta Palma-Manacor y Felanig A las 6'55 (mixto hasta Empalme) tarde.

Correos

Salidas
Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
Entradas
Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

So HACEN Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedr Nolasco,

Prontitud, Economía y Perfeccion

Fábrica de Sellos de cautchouc
GARANTIZADOS
Única en las Baleares
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación
PRECIOS DESCONOCIDOS
Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Interesante á los anunciantes

Desde el 15 Mayo se ha encargado del CENTRO DE ANUNCIOS establecido en la calle de la Luz, 21, D. Juan González, en sustitución de D. Miguel Capó. Los señores que tuvieren establecido contrato de anuncios con dicho Sr. Capó que termine en 30 de Mayo, se servirán pasar por dicho Centro para que sean formalizados nuevamente los contratos, á fin de evitar les demoras y perjuicios con la suspensión de los anuncios ó reclamos.

Altas y Bajas

para la contribución Industrial

Se hallan de venta, arregladas al último modelo, en la calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación Provincial.